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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

EL FUEGO AMIGO ATACA A MORENA.
Los grupos políticos al interior de Morena 
están haciendo operación política, para 
su gusto “muy chafa”, dijera el diputado 
local ERNESTO GONZÁLEZ ROMO 
respecto al rumor que soltaron de que 

solicitarán su expulsión del 
par t ido  por  andar 

p r o m o v i e n d o 
sanciones y hasta 
j u i c i o  p o l í t i c o 
c o n t r a  l a 
s e c r e t a r i a  d e 
E d u c a c i ó n , 
M A R I B E L 
VILLALPANDO. 

Para el fresnillense, 
andar muy movido 

haciendo ruido, sin 
quedarse callado y 

decir las cosas tal y como 
son, con Constitución en mano, ha 
incomodado incluso a sus compañeros de 
bancada, pero dice que él no raja y 
mantendrá posición, así que si lo mandan 
ante la Comisión de Honor y Justicia les 
restregará en la cara que está dispuesto 
a morir –políticamente ante Morena- por 
defender la Constitución. Vaya, con el joven 
idealista…

ROXANA MUÑOZ GUARDA PRUDENTE 
SILENCIO.
Este chisme de que la líder estatal de 
Morena, ROXANA MUÑOZ, buscaría la 
expulsión de ERNESTO GONZÁLEZ salió 
de un perfil del partido en Facebook que, 
a decir del propio diputado, tiene el crédito 
suf iciente para creerle porque está 

vinculada al movimiento 
m o r e n i s t a ,  t i e n e 

bastantes seguidores 
y publicaciones 
que  n o  har ían 
dudar a nadie que 
es falsa. Tal vez 
no es falsa, solo 
es un perfil que 
publica lo que se 

dice al interior de 
Morena, pero que 

nadie lo dice. De 
c ua l qu ie r  man e r a , 

ROXANA prefirió guardar 
prudente silencio y no enredarse con esa 
postura, ni siquiera para decir que el 
par tido es respetuoso del quehacer 
legislativo de los diputados morenistas y 
que los apoyan, aunque no estén de 
acuerdo en los circos que arman…

LU IS  DE L A PE Ñ A , 
L L E G A N D O  Y 

HACIENDO LEÑA.
Pareciera que era 
cuestión de que 
LUIS DE LA PEÑA 
l l e g a r a  a  l a 
Seduvot para que 
le  ar reciara al 
trabajo, porque ya 

l e  t e n í a n 
programadas varias 

e n t r e v i s t a s  c o n 
presidentes municipales 

para ir viendo las necesidades 

que tienen en materia de vivienda. Se 
reunió con c inco alcaldes y  como 
representante de JORGE MIRANDA, 
presidente de la capital, asistió CECILIA 
MONJARAZ, secretaria de Desarrollo 
Económico. Los munícipes llegaron con 
su carta a Santa Claus bajo el brazo, 
esperanzados de que sus solicitudes 
procedan y puedan tener más desarrollo 
de vivienda en sus respectivos municipios, 
al cabo que la cuestión de las escuelas y 
la rehabilitación que necesitan ya la tiene 
más clara, buscarán matar dos pájaros de 
un tiro.

EL INMUZAI “ESTRENA” EDIFICIO.
Y hablando de rehabilitaciones, ahora que 
JORGE MIRANDA trae a todo vapor a 
LUIS MARIO BÁEZ, su secretario de Obras 
Públicas, varias dependencias tuvieron 
que ser reubicadas en otras áreas para 
que sigan brindando servicio a los 
ciudadanos. Así le pasó 
al Instituto de la Mujer 
Zacatecana para la 
Igualdad (Inmuzai), 
al que enviaron a 
un inmueble que 
antes albergaba 
un centro social, 
ubic ado en  la 
c o l o n i a  L u i s 
Donaldo Colosio. 
La cuestión es que 
se fueron a “estrenar” 
edificio que no está en 
óptimas condiciones, ni para 
las servidoras públicas ni para las usuarias, 
que lo primero que reprocharon fue la 
lejanía, porque si batallaban para ir a la 
presidencia, hasta allá, mejor ni le digo. 
Dicen que ojalá estar en ese lugar solo sea 
temporal, mientras acaban la rehabilitación 
de la presidencia, no le hace que la 
directora CLAUDIA ESCOBEDO no vaya 
tan seguido como debiera…

DOLOROSA DERROTA PARA MINEROS 
DE ZACATECAS.
Un apabullante marcador en contra de 
MINEROS DE ZACATECAS es lo que 
menos se esperaba la afición zacatecana 
en el último partido de la gran final de la 
Liga Nacional de Baloncesto 
Profesional de México 
al enfrentarse a los 
ASTROS de Jalisco 
en tierras tapatías. 
Más de 30 puntos 
es  demas iado 
para una escuadra 
p r o f e s i o n a l . 
Pareciera que las 
agresiones que 
ter minaron por 
s a n c i o n a r  a l 
presidente del equipo, 
J U A N  C A R L O S 
ENRÍQUEZ ÁLVAREZ, con un 
año para no pararse en la duela y una multa 
de 90 mil pesos, realmente hicieron mella 
en el ánimo del equipo de todos, pues 
llegaron totalmente desinflados. Esto da 
un duro aprendizaje para todos y que en 
próximos partidos jueguen –en la cancha 
y en las butacas- con cabeza fría.

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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-Muy bien rector, entonces fírmele que 
se compromete a practicar deporte...
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ALLÁ EN
 LA FUENTE…

ZACATECAS, ZAC.-EN LA 
FUENTE DEL MONUMENTO A 
LA INDEPENDENCIA, UN NIÑO 
JUGANDO BAJO EL MAJES-
TUOSO CIELO AZUL ZACATE-
CANO NOS RECUERDA LOS 
BELLOS INSTANTES DE LA 
VIDA, Y NOS INVITA A DISFRU-
TAR ESOS PEQUEÑOS MO-
MENTOS COTIDIANOS…
TEXTO Y FOTO: ROCÍO PEDROZA
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REGISTRA ZACATECAS DISMINUCIÓN 
EN INCIDENCIA DE HOMICIDIOS DOLOSOS
ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La Estrategia 
Estatal de Seguridad, apegada a 
la Estrategia Nacional del Gobier-
no de México, ha permitido que 
en Zacatecas los homicidios do-
losos disminuyeran un 28.5 por 
ciento durante los primeros nue-
ve meses del año.

De acuerdo con el informe 
mensual de la Secretaría de Se-
guridad Pública y Protección Ciu-
dadana del Gobierno de México, 

el homicidio doloso en el país man-
tiene una tendencia a la baja con 
una disminución de 13.9 por cien-
to, en comparación con el máximo 
histórico de 2018; es decir, el pa-
sado mes de septiembre fue el 
más bajo desde hace cinco años.

Específicamente Zacatecas, 
durante el periodo comprendido 
de enero a septiembre de 2022, 
presentó una disminución del 28.5 
por ciento en este delito, en com-
paración a los mismos meses del 
2021, ya que el año pasado se re-

gistraron 1 mil 306 homicidios y, 
durante el 2022, fueron 1 mil 026, 
lo que representa 290 víctimas 
menos.

Concretamente, en septiem-
bre, la disminución fue del 46 por 
ciento, ya que en el mismo mes 
de 2021 se registraron 201 homi-
cidios, mientras que en dicho pe-
riodo del 2022 fueron 108 casos; 
es decir, 93 víctimas menos.

En el país, de enero a septiem-
bre 2022, el número de homicidios 
dolosos en los 50 municipios prio-

ritarios disminuyó 12.7 por ciento, 
conrespecto a enero-septiembre 
2021: 33 municipios registraron 
una disminución de 20.8 por cien-
to en promedio; 16 registraron un 
aumento de 12 por ciento en pro-
medio y un municipio permaneció 
sin cambios.

Al considerar que Fresnillo se 
ubica dentro de estos 50 munici-
pios prioritarios, debe señalarse que 
esta demarcación presentó una 
disminución del 45 por ciento en 
este mismo delito, ya que de enero 

a septiembre de 2021 se registra-
ron 491 homicidios, en el mismo 
periodo, pero del 2022 fueron 269 
casos, lo que representa 222 even-
tos menos de esta naturaleza.

Con esta considerable tenden-
cia a la baja, el estado de Zacate-
cas se ubicó en el décimo lugar, 
respecto de la comisión del delito 
de homicidio, mientras que son 
seis los estados con mayor inci-
dencia y que en su conjunto con-
centran el 48.9 por ciento de este 
delito.
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OPERACIÓN POLÍTICA, RUMOR 
DE EXPULSARME DE MI PARTIDO
ZACATECAS, ZAC.- El presidente 
de la Mesa Directiva de la Legis-
latura local, Ernesto González 
Romo, aseguró que los rumores 
de que Morena Zacatecas soli-
citará su expulsión del partido 
es una operación política “muy 
chafa”, para desvincularlo del 
instituto político que representa 
en el Congreso.

“Pero lo que más me sorpren-
de es que, hasta el momento, no 
tengo ninguna aclaración o de-
claración de parte de los dirigen-
tes de mi partido, ni para afir-
marlo ni para negarlo, y estamos 
a la distancia de un mensaje de 
WhatsApp”, expresó el legislador.

Y es que en la página de Fa-
cebook @MorenaZacatecas se 
difundió que la presidenta esta-
tal de Morena, Roxana Muñoz, 
“informó que la totalidad del con-
sejo estatal de este instituto po-
lítico solicitará a la comisión na-
cional de honestidad y justicia la 
expulsión inmediata de el (sic) 
Presidente de la Mesa Directiva 
del Congreso del Estado, Ernes-
to González Romo, esto después 
de su intento de iniciar juicio po-
l í t ico y f irmara un punto de 
acuerdo en conjunto con legis-
ladores del bloque opositor a Mo-
rena para solicitar la renuncia de 
la secretaria de educación Ma-
ribel Villalpando Haro”.

Sin embargo, el diputado dijo 
que no ha tenido ninguna comu-
nicación oficial del partido Mo-
rena –al que pertenece– “ni para 
comunicarme la intención ni 
tampoco para desmentirla; no 
he tenido ningún diálogo ni con 
la presidenta ni con el presiden-
te del consejo”.

MANTENDRÁ LA DEFENSA 
DE LA CONSTITUCIÓN
Ante ello, el legislador explicó que 
se trata de un procedimiento que 
“ellos tendrían que iniciar en la 
Comisión de Honestidad y Jus-
ticia de la dirigencia nacional, y 
parte del proceso sería que tie-
nen que notificarme”.

“Si es que se confirma, es 
más un apretón, es más una in-
tentona para acorralarme, pero 
me mantengo firme en mis de-
terminaciones; no tengo ningún 
problema con acreditar ante 
cualquier autoridad, ya sea del 
partido o de cualquier otra índo-
le, mi actuación como presiden-

TANYA ORTIZ

te en el tema de la comparecen-
cia de la secretaria de Educación”.

Está más que acreditado, 
sostuvo, que la funcionaria min-
tió para evadir una responsabi-
lidad constitucional, “y en ese 
sentido yo me voy a mantener, 
me voy a sostener, porque se 
trata no solamente de la defen-
sa de la Constitución, sino del 
acto republicano de la rendición 
de cuentas”.

Por ello, añadió, “si deciden lle-
varme ante los tribunales del par-
tido, ante la Comisión de Honesti-
dad y Justicia, será para mí un 
honor que me acusen de defender 
la Constitución y de defender los 
procesos republicanos”.

El legislador fresnillense re-
conoció que, aunque hay dos 
páginas del partido Morena en 
Zacatecas, dicha marca “es 

muy poderosa”.
“Evidentemente ha servido, 

incluso, para que candidatos que 
no tengan una reputación ade-
cuada puedan llegar a espacios 
de elección popular, porque es 
una marca vinculada al presi-
dente de la República y él tiene 
una muy buena valoración social 
y no dudo que estén tratando de 
desvincularme de mi partido”.

Por lo pronto dijo estar tran-
quilo: “me llamó la atención por-
que incluso tardé en dar una pos-
tura al respecto, porque estaba 
esperando una postura de la pre-
sidenta de mi partido o del presi-
dente del consejo, en el que indi-
caran cuál de los perfiles es real; 
los dos tienen bastantes segui-
dores y están vinculados al mo-
vimiento. No hay ninguna aclara-
ción o desmentido o reafirmación 

de lo que se dice, pero voy a res-
ponder por los canales legales”.  

 YA SE EVALÚA SANCIÓN A 
MARIBEL VILLALPANDO
“Es un apretón, un estate quieto, 
lo leo así, pero no acuso de re-
cibido. Yo voy a seguir defen-
diendo mis valores, mis princi-
pios y las causas de Morena por 
encima, incluso, de cualquier 
estructura partidista. Nosotros 
somos un movimiento y nos de-
bemos a esos principios y valo-
res”, reiteró.

Es una indicación para que 
bajemos el nivel de actividad, 
pero, por el contrario, seguire-
mos en la misma postura ideo-
lógica de que se cumpla la nor-
ma, la ley, y de que nos hagamos 
responsables de los actos, ex-
presó el diputado.

Respecto a la sanción a la se-
cretaria de Educación, detalló 
que ya trabajan las comisiones 
de Puntos Constitucionales y 
Jurisdiccional, y los ciudadanos 
que hayan presentado una de-
nuncia de juicio político en su 
contra, lo ratificarán, hecho que 
se integrará al proceso de eva-
luación y se espera que la próxi-
ma semana se dictamine y emi-
t a  u n a  s a n c i ó n  o  d a r  p o r 
terminado el proceso con el re-
solutivo correspondiente.

En tanto, desde la página de 
Facebook @MorenaZacateca-
sOficial se publicó una fotografía 
de la supuesta declaración de la 
presidenta estatal, Roxana Mu-
ñoz, en la que se aclara que la 
página @MorenaZacatecas es 
falsa, así como la información 
dada a conocer recientemente.

ERNESTO GONZÁLEZ ROMO:
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ALARMA CONSUMO 
DE ENERVANTES 
ENTRE LOS JÓVENES
ZACATECAS, ZAC.- El doctor Iván 
Torres Cuevas, comisionado es-
tatal de salud mental y adicciones 
en los Servicios de Salud de Zaca-
tecas (SSZ), calificó como “grave” 
el consumo de enervantes entre 
los jóvenes de la entidad.

Luego de un extenso análisis 
sobre la realidad farmacológica en-
tre la juventud del estado, el mé-
dico añadió que, “por desgracia y 
a la par de una realidad nacional, 
Zacatecas afronta problemas se-
veros en esa materia, que se deben 
atender de manera apremiante, en 
el sentido de la multiplicidad de dro-
gas que se consume en el estado”.

Torres Cuevas destacó que en-
tre las principales destacan cinco: 
alcohol, tabaco común, marihua-
na, cocaína y cristal; “de ese últi-
mo, tenemos un severo problema 
en todo el país”.

El galeno refirió que, además, 
en el caso de las drogas ilegales: 
alucinógenos, heroína y otros, 
Zacatecas se ubica por debajo de 
la media nacional.

“La principal de ella en Zacate-
cas es la marihuana y el cristal, 
mientras que los consumidores se 
mantienen en rangos de 12 a 65 
años de edad y el 24 por ciento de 
la población estatal confirmó haber 
consumido al menos una droga al-
guna vez en la vida, mientras que la 
media nacional es del 27 por ciento”.

DESTACAN HOMBRES EN 
CONSUMO DE ENERVANTES
En Zacatecas, quienes consumen 
más son personas del sexo mas-
culino, entre 19 y 29 años de edad.

Y en el caso de las mujeres, és-
tas también han aumentado la cifra. 
Pero por el momento hay tres su-
jetos masculinos por una femenina, 
mientras que los municipios de ma-
yor alerta son Zacatecas, Guadalu-
pe y Fresnillo, Jerez y Calera.

Los casos se dan en personas 
de todos los estratos sociales, in-
cluidos estudiantes profesionistas 
y civiles de cualquier tipo.

“Tenemos ya señales de aler-
ta en el estado, aun cuando noso-
tros estamos atentos a ellas para 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

atenderlas en el entendido de que, 
incluso así, el problema permane-
ce por el momento en los niveles 
de controlable y atendible”.

Al respecto, dijo que ellos tie-
nen estrategias de capacitación 
nunca antes vistas a nivel estatal, 
mediante la detección oportuna 
y su consecuente solución sin de-
jar de ser un problema serio, así 
como prevenible.

Explicó que el trabajo al res-
pecto, por parte del gobierno es-
tatal, ha sido mediante trabajo en 
equipo, “lo que nos ha permitido 
controlarlo, con el fin de aminorar 
su consumo a futuro”.

Sobre el resto de la entidad, 
con excepción de los munici-
pios citados, “éstos observan 

una muy reducida capacidad 
de consumo, sobre todo entre 
los de menor extensión”.

Los trabajos al respecto se 
centran en la orientación, capaci-
tación y sensibilización en esos 
delicados aspectos, incluidos los 
diversos miembros de la sociedad 
civil, mediante campañas de pre-
vención, difusión y detecciones.

Cuando el problema se pre-
senta, los niveles de atención van 
en incremento del a 1 al 3, con lo 
que 3 es el más riesgoso de todos, 
por su grado de peligrosidad en la 
salud de los jóvenes.

REVISAN AVANCES EN 
MATERIA DE VIVIENDA

ZACATECAS, ZAC.- El secretario 
de Desarrollo Urbano, Vivienda y 
Ordenamiento Territorial del Es-
tado de Zacatecas, José Luis de 
la Peña, se reunió con alcaldes 
de la entidad para revisar los 
avances que se tienen en mate-
ria de vivienda.

El titular de la Seduvot se reu-

ECODIARIO
nió con Julio César Chávez Padilla, 
de Guadalupe; Saúl Monreal Ávila, 
de Fresnillo; Fredy González Váz-
quez, de General Pánfilo Natera; 
Antonio Rocha Romo, de Tranco-
so; Gilberto Martínez Robles, de 
Tabasco; Mario Adrián Reyes San-
tana, de Genaro Codina; y la Direc-
tora de Desarrollo Social de la ca-
pital, Cecilia Monjaraz Frausto.

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno del 
Estado instaló y tomó protesta a 
los integrantes del Consejo Inte-
rinstitucional de Atención a los 
Zacatecanos Migrantes, órgano 
que tiene el propósito de diseñar 
e implementar políticas públicas 
para la atención de las personas 
migrantes y sus familias.

Además, se realizó la Prime-

ECODIARIO ra Sesión Ordinaria de esta agru-
pación, en la que se presentó la 
Agenda Legislativa, la estrategia 
Caravana Migrante, el tema de 
Movilidad Humana, así como la 
propuesta de Reforma del Re-
glamento Interior del Consejo 
Interinstitucional.

Ruth Angélica Contreras Ro-
dríguez, titular de la Coordinación 
Estatal de Planeación (Coepla) y 
secretaria ejecutiva del Consejo, 

condujo los trabajos de la sesión 
solemne de instalación, toma de 
protesta de los 11 miembros del 
Consejo y, posteriormente, la Pri-
mera Sesión Ordinaria 2022.

El pleno de los integrantes del 
Consejo Interinstitucional de Aten-
ción a los Zacatecanos Migrantes, 
que establece las reuniones que 
se deben celebrar, aprobó, asimis-
mo, el calendario para las próxi-
mas tres sesiones.

INSTALAN CONSEJO DE ATENCIÓN 
A ZACATECANOS MIGRANTES

LLEGA A MACHINES LA 
NUEVA CASA DE SALUD

ZACATECAS, ZAC.- Después de casi 
40 años, habitantes de la comuni-
dad Machines recibieron de manos 
del presidente municipal, Jorge Mi-
randa Castro, la nueva Casa de Sa-
lud, que atenderá alrededor de mil 
personas.

Esta obra de ampliación y re-
habilitación fue posible gracias al 
trabajo coordinado con el gober-
nador del Estado, David Monreal 
Ávila, con quien se acordó que la 
construcción correría a cargo del 
ayuntamiento capitalino y el sumi-
nistro de medicamentos será por 
parte del estado.

“Agradezco también a los com-
pañeros de salud el compromiso, 
nosotros rehabilitamos y ellos nos 
ayudan con los medicamentos para 
que no nos falte nada porque, como 
siempre lo hemos dicho, las comu-
nidades también son la capital”, 
mencionó el primer edil.

ECODIARIO Asimismo, destacó que, gracias 
a la alianza con el presidente de la 
República, Andrés Manuel López 
Obrador, la capital seguirá avan-
zando en tema de salud.

Por su parte, el secretario de 
Obras Públicas, Luis Mario Báez, 
detalló que para poner en función 
esta casa se invirtieron 490 mil 
pesos del Programa Municipal de 
Obra.

Las llaves fueron entregadas 
a doña Amelia Villegas, quien tra-
baja en la Casa de Salud desde 
hace 40 años y mencionó que en 
este tiempo no se le había hecho 
justicia a esta casa de salud, por 
lo que hoy más de mil personas 
serán beneficiadas.

Parte de los trabajos en esta 
obra fueron de cimentación, mu-
ros, lozas nuevas, ampliación a dos 
consultorios, pintura, acabados, 
pisos completos, impermeabilizan-
tes, instalación de muebles de baño 
y herrería, por mencionar algunos.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://ecodiarionoticias.com/notas/grave-consumo-de-enervantes-en-zacatecas-ss
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GUADALUPE, ZAC.- Con una in-
versión de más de 185 mil pesos, 
el alcalde Julio César Chávez Pa-
dilla entregó la rehabilitación de 
la calle Girasoles, a vecinos de la 
colonia Orquídeas.

Esto es posible gracias al re-
curso convenido entre el Ayun-
tamiento de Guadalupe y el Go-
bierno de Zacatecas, a través de 
las respectivas secretarías de 

Obras Públicas, por un monto de 
casi 22 millones de pesos que se 
habrá de aplicar en 32 calles y 
vialidades del municipio.

En la calle Girasoles se rehabi-
litó una superficie de 902 metros 
cuadrados con carpeta asfáltica 
de 5 centímetros de espesor ya 
compactado, mismo trabajo que 
Chávez Padilla entregó a las fami-
lias que habitan en el lugar, donde 
ya podrán circular en sus vehícu-
los en mejores condiciones.

REHABILITAN CALLE 
EN ORQUÍDEAS
ECODIARIO

CUESTIONAN LICITACIONES EN EL DIF 
ESTATAL DURANTE COMPARECENCIA
ZACATECAS, ZAC.- Este jueves 
compareció ante la Legislatura 
local Víctor Humberto de la Torre 
Delgado, director del Sistema Es-
tatal para el Desarrollo Integral 
de la Familia (SEDIF), con motivo 
de la glosa por el Primer Informe 
de Gobierno, en una sesión que 
giró en torno a las licitaciones y 
adjudicaciones del DIF Estatal a 
la empresa Don Cacahuato, que 
a través de investigaciones pe-
riodísticas, de acuerdo al bloque 
opositor, han revelado presuntos 
actos de corrupción.

Los señalamientos son res-
pecto a que desde la dependen-
cia se ha favorecido a la empre-
sa, señalada por inflar costos en 
insumos como despensas, cobi-
jas y uniformes escolares, a lo 

que el funcionario estatal dio res-
puesta asegurando que “nosotros 
no triangulamos ningún tipo de 
recurso, no hay caja chica, todo 
está licitado de manera pública”.

La diputada por Acción Na-
cional, María del Mar de Ávila, 
cuestionó por qué la dirección 
no tomó acciones preventivas 
ante casos de violencia sexual 
sufrida en la casa de jóvenes; 
solicitó saber por qué el DIF su-
bió las cuotas en apoyos alimen-
tarios y por qué se ha elegido a 
una empresa con señalamientos 
en otras entidades para ser el 
proveedor de útiles escolares y 
despensas.

Cuestionó si el DIF es un ente 
triangulador de recursos o caja 
chica, pregunta que fue secunda-
da por diputados como Enrique 
Laviada Cirerol, de Movimiento 

Ciudadano. Solicitó aclarar lo re-
lacionado a contratos, sobre todo 
con la empresa Don Cacahuato; 
además de preguntar cuál es su 
experiencia en el ramo de asis-
tencia a grupos vulnerables, al 
tiempo que le recordó al funcio-
nario que el recorte al SEDIF, del 
que se quejó buena parte de la 
comparecencia, fue aprobado por 
él mismo, siendo diputado. 

Les secundó María del Refugio 
Ávalos Márquez, por el PRI, al re-
prochar que a dicha empresa se 
le ha señalado en varios estados 
del país por los sobrecostos en la 
proveeduría de despensas; en este 
sentido, requirió detalle de los con-
tratos que se le han otorgado.

ZACATECAS, ZAC.- La Comisión 
de Derechos Humanos del Estado 
de Zacatecas (CDHEZ) convoca 
al público en general a proponer 
a negocios o empresas del sector 
privado que se distingan por im-
plementar políticas y prácticas 
de inclusión laboral, para que par-
ticipen en el Distintivo de Inclusión 
Laboral de Personas con Disca-
pacidad 2022.

ECODIARIO La CDHEZ emitió la convoca-
toria del Distintivo de Inclusión La-
boral, con el objetivo de reconocer 
a las empresas del sector privado 
de la entidad que fomenten en 
sus centros de trabajo el respeto 
a los derechos humanos y labo-
rales de las personas con disca-
pacidad, su inclusión y la no dis-
criminación, se informó a través 
de un comunicado oficial.

El Distintivo de Inclusión La-
boral de Personas con Discapa-

cidad 2021 será entregado en un 
evento de premiación, a las em-
presas o negocios que determine 
el fallo del jurado calificador, en el 
marco del 30 aniversario de la 
Convención de Derechos de las 
Personas con Discapacidad.

Las bases de la convocatoria 
pueden ser consultada en la página 
web https://cdhezac.org.mx/ o bien 
comunicarse al comunicarse al 492 
924 14 37 ext. 171, o al 800 624 
2727, para más información.

TEXTO Y FOTO: MARIELA DÁVILA

PRIORITARIO, CAPACITACIÓN 
DE FUNCIONARIOS EN LA CAPITAL

INVITA CDHEZ A PARTICIPAR EN 
DISTINTIVO DE INCLUSIÓN LABORAL

HAZ CLICK AQUÍ              
PARA VER MÁS 

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Reunida con 
mujeres policías, servidoras pú-
blicas, magistradas, representan-
tes de organismos públicos, em-
presarias y organismos de la 
sociedad civil, la Presidenta Hono-
rífica del Sistema Estatal para el 
Desarrollo Integral de la Familia 
(SEDIF), Sara Hernández, las con-
vocó “a un gran movimiento de 
conciencia íntegra y de transfor-
mación, porque ése es el compro-
miso de la sociedad, de transfor-
marnos y transformar; es algo que 

no podremos hacer solas, es un 
compromiso compartido”.

Lo anterior, durante el Conver-
satorio “Mujeres que Abrieron Ca-
mino”, convocado por el Gobierno 
de Zacatecas, a través del SEDIF, 
en el marco de las actividades con-
memorativas del Día Internacional 
de la Mujer.

El evento, organizado por me-
dio del Centro de Atención a la 
Violencia Intrafamiliar (CAVIZ), 
se realizó en el auditorio del Con-
sejo Zacatecano de Ciencia, Tec-
nología e Innovación (Cozcyt) y 
fue encabezado por la Presiden-

ta Honorífica del SEDIF.
Participaron mujeres que, des-

de cada una de sus trincheras, han 
aportado para generar más y me-
jores oportunidades para las mu-
jeres en el estado: Fátima Xóchitl 
Encina Arroyo, fiscal Especializada 
en Delitos contra las Mujeres por 
Razones de Género; Graciela Váz-
quez Sandoval, directora del Hos-
pital de la Mujer; Liliana Angélica 
Vélez Rodríguez, docente-investi-
gadora en la Unidad Académica de 
Derecho de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas; y, Ariadna Janell 
García Ruiz, coordinadora del CAVIZ.

https://ecodiarionoticias.com/notas/cuestionan-licitaciones-en-el-dif-estatal-durante-comparecencia
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DURARÁ EL BUEN FIN CUATRO DÍAS
ZACATECAS, ZAC.- Héctor Tejada 
Shaar, presidente de la Confedera-
ción de Cámaras Nacionales de Co-
mercio, Servicios y Turismo (Con-
canaco), informó que, para este año, 
El Buen Fin regresa a su estado na-
tural, es decir, de cuatro días, que 
serán del 18 al 21 de noviembre.

En conferencia de prensa a ni-
vel nacional, explicó que cada pro-
veedor y comerciante definirá los 
porcentajes de descuentos para 
los productos, y se espera que 
haya negocios que ofrezcan entre 

70 por ciento y 80 por ciento, por 
lo que ya comenzaron con la ca-
pacitación y elaboración de planes 
con los comerciantes.

Para este año, se prevé una 
derrama económica de 195 mil 
millones de pesos en todo el te-
rritorio nacional, es decir, un au-
mento del 2 por ciento con res-
pecto al año anterior y recordó 
que en 2021 los productos más 
vendidos fueron pantallas, ropa, 
calzado y computadoras.

Explicó que hay productos que 
sí pueden registrar un porcentaje 
importante de descuento e inclu-

so, si tienen mercancía en exceso, 
es oportunidad para reducir már-
genes de inventario.

El líder del comercio organiza-
do recordó que el gobierno federal 
adelanta el 50 por ciento de los 
aguinaldos a los funcionarios pú-
blicos y dijo que algunas empresas 
también lo hacen, por lo que sugi-
rió a los patrones considerar esta 
opción.

Además de que el comercio 
electrónico seguirá en aumento, 
pues 16.5 por ciento de las ventas 
se realizan por esa vía, y se espe-
ra que suba al 20 por ciento.

TEXTO Y FOTOS: ROCÍO PEDROZA

OFERTAN MÁSCARAS 
Y DISFRACES PARA 
EL DÍA DE MUERTOS

ZACATECAS, ZAC.- Varios comer-
ciantes de la Plaza Bicentenario ya 
están más que preparados para el 
Día de Muertos 2022. 

Tal es el caso de Héctor Salazar, 
quien desde el 1 de octubre se dis-
puso a montar una gran variedad 
de máscaras y disfraces.

Desde hace 12 años, el esta-
blecimiento ofrece máscaras de 
los villanos de las películas.

Luego de dos años, por la pan-
demia, las ventas han incremen-

TEXTO Y FOTOS: ROCÍO PEDROZA tado, ante la certeza de que en este 
2022 sí saldrán niños y jóvenes a 
pedir “el muerto”.

Héctor Salazar, dueño del co-
mercio y quien también se describió 
como un coleccionista de másca-
ras, dijo que es la época del año que 
más disfruta, y que desde los pri-
meros días ha sido participe de la 
alegría de los amantes de los dis-
fraces para esta singular festividad.

En el puesto se pueden encon-
trar máscaras económicas, desde 
20 pesos hasta de colección, de 
1200 pesos.

COMERCIANTES ALISTAN SUS VENTAS

REMESAS AUMENTARÁN 
VENTAS
Ricardo Sheffield, titular de la Pro-
curaduría Federal del Consumidor 
(Profeco), dijo esperar que haya 
aumento de ventas en El Buen Fin, 
impulsadas tanto por las remesas 
como por los apoyos sociales que 
da el gobierno.

“Hay condiciones para que este 
Buen Fin tenga un comportamien-
to igual o superior al del año pasa-
do; las remesas de nuestros pai-
sanos volvieron a crecer, eso te 
habla de más dólares convertidos 

en pesos”, señaló.
“Los apoyos sociales que van 

directamente a los beneficiados, 
y que es efectivo no en especie, 
también han aumentado y están 
en el bolsillo de las familias mexi-
canas, y son libres de aplicarlo en 
lo que ellos quieran”, expresó.

Las ventas que se realizan en El 
Buen Fin están bajo la supervisión 
de la Profeco, por lo que pidieron a 
los usuarios valorar desde antes los 
precios para realizar la compra que 
mejor convenga, ya sea por su pre-
cio o por la calidad del producto.
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TOMAN MAESTROS 
PLANTEL DE LA UPZ

DENUNCIAN ACOSO LABORAL

FRESNILLO, ZAC.- Maestros de la Univer-
sidad Politécnica de Zacatecas (UPZ) to-
maron el plantel este jueves, para exigir la 
remoción de un trabajador, al que acusa-
ron de acoso laboral hacia el personal, tan-
to docente como administrativo.

Aunque no informaron el nombre del 
acosador, aseguraron que pertenece al 
área directiva, del que solicitaron su re-
moción del cargo, debido al ambiente la-
boral hostil que se ha generado.

Esta situación afectó a más de 1100 
estudiantes, quienes no pudieron ingresar 
al plantel para realizar su jornada acadé-
mica y se espera que a partir de este vier-

nes regresen a las aulas.
Sin embargo, esto dependerá de los 

avances que se tengan en la mesa de ne-
gociación con el rector del plantel, Víctor 
Manuel Casas Sáenz, a quien ya le presen-
taron el pliego petitorio.

Los quejosos afirmaron que la situa-
ción afecta tanto a personal administra-
tivo, como docente, pues al ver al hombre 
optan por darle la vuelta y buscar no tener 
contacto con él.

Este jueves, reunieron los testimonios 
de los afectados por escrito, como parte 
del proceso para recabar la información 
que ayude a lograr la destitución de quien 
los acosa y respaldar el reclamo que tie-
nen al interior del plantel.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

RECLAMAN COLONOS 
POR DESABASTO DE AGUA

FRESNILLO, ZAC.- En la colonia Francisco Vi-
lla, los habitantes denunciaron desabasto 
de agua potable desde hace una semana, 
situación que, afirmaron, ha dejado impor-
tantes afectaciones en los diversos lugares 
del asentamiento urbano.

Los afectados detallaron que esperaban 
el servicio de forma regular en las calles de 
la colonia; sin embargo, al pasar unos días, 
no se ha contado con el servicio de forma 
regular.

Explicaron que en varias ocasiones mar-
caron el Sistema de Agua Potable Alcanta-
rillado y Saneamiento de Fresnillo (Siapasf) 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS para preguntar por qué la ausencia del agua 
en sus casas; sin embargo, el personal no 
respondió a sus cuestionamientos y tam-
poco les brindaron una fecha de cuándo 
tendrán el agua otra vez.

Algunos de los vecinos, sobre todo los 
cercanos a la colonia Venustiano Carranza, 
afirmaron que prefieren no pagar el recibo 
del agua potable mientras no cuentan con 
el servicio, por lo que optan por la compra 
de pipas, en las que bien invierten al menos 
150 pesos a la semana.

Otros optaron por pedir una pipa de agua 
al organismo, misma que tampoco han re-
cibido desde días atrás, pese que el Siapasf 
les prometió que les brindarían una.

PIDEN VECINOS QUE PAVIMENTEN 
CALLES EN MIGUEL HIDALGO

FRESNILLO, ZAC.- PIDEN VECINOS DE LA COLONIA MIGUEL HIDALGO 
LA PAVIMENTACIÓN DE VARIAS CALLES, QUE ACTUALMENTE SE EN-
CUENTRAN EN MALAS CONDICIONES, CON BACHES Y DESNIVELES.
TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS
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EVALÚA TECNOLÓGICO 
SUR DESEMPEÑO DEL 
AYUNTAMIENTO DE JEREZ
ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- El Instituto Tecno-
lógico Superior de Zacatecas Sur, 
con sede en Tlaltenango, inició el 
proceso de evaluación a Jerez, 
dentro de la Guía Consultiva de 
Desempeño Municipal, que per-
mite a los ayuntamientos identi-
ficar oportunidades para mejorar 
el desempeño del gobierno.

Durante el arranque de los tra-

bajos, el alcalde José Humberto 
Salazar Contreras consideró este 
como un ejercicio fundamental 
para saber con precisión cómo va 
el gobierno, planear la siguiente 
etapa y llegar a objetivos claros.

Previo a la evaluación que 
los profesionales en la materia 
realizan en la sala de cabildo a 
cada una de las áreas de la ad-
ministración, se desarrolló el 
acto protocolario.

Eduardo Soto de la Torre aclaró 
que no se trata de un proceso fis-
calizador, sino de un mecanismo 
para identificar y consolidar algu-
nas áreas de la administración, a 
fin de iniciar mejoras en favor de la 
ciudadanía; por su parte Fermín 
Parra Luna informó que son 115 
indicadores en la guía para evaluar 
el desempeño del ayuntamiento, 
lo cual se realiza por docentes aca-
démicos del Tecnológico.

INVITAN A TRAMITAR 
LA DOBLE 
NACIONALIDAD

JEREZ, ZAC.- El Gobierno Munici-
pal, a través de la oficial de Regis-
tro Civil, sigue convocando a todas 
las personas que nacieron en el 
extranjero, que no cuentan con 
su acta de nacimiento americana 
apostillada y que desean contar 
con su doble nacionalidad, a re-
gistrarse en el programa “Soy Mé-
xico”, para ser beneficiarios.

Ante ello, se invita a quienes 
nacieron en el extranjero y son 
hijos de padre o madre mexica-
nos, a realizar este trámite en este 
periodo.

La encargada de Registro Civil, 
Marina Miranda Saldívar, destacó 
la importancia de tener ambas na-

ECODIARIO cionalidades a quien lo deseen, ya 
que tenerlas genera oportunidades 
de empleo, derecho a acceder a 
educación, cuidados médicos, de-
rechos de propiedad, derechos de 
residencia, así como facilidad de 
tramites en el gobierno mexicano.

En este sentido, comentó que 
los requisitos son los siguientes: 
Acta de nacimiento original y ex-
tranjera; acta de nacimiento re-
ciente de los padres; identificación 
de los padres o registrado y com-
probante de domicilio.

La encargada del Registro Ci-
vil comentó que este programa 
tiene vigencia hasta el mes de no-
viembre e invitó a este sector de 
la ciudadanía a no dejar pasar el 
trámite.

A TRAVÉS DEL PROGRAMA 
“SOY MÉXICO”
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CONSTRUYEN 
CAMINOS 
RURALES EN JALPA

TABASCO, ZAC.- El alcalde Gil Mar-
tínez anunció la primera etapa de 
un programa de bacheo, en dife-
rentes tramos carreteros, que van 
de la cabecera municipal a diver-
sas comunidades rurales.

31.5 metros cúbicos son los 
que se tienen proyectados, mis-
mos que contemplan la carretera 

ECODIARIO Tabasco - Huiscolco; Tabasco - El 
Jaralillo; así como el acceso a la 
Ciénega de Abajo.

“Este programa nos ayudará 
a tener en mejores condiciones 
nuestras carreteras y seguiremos 
en esta misma dinámica”, sostuvo 
el presidente municipal.

En este sentido, comentó que 
se está cerrando con todo este 
2022, y que ya se está trabajando 

en la proyección de 2023; y añadió 
que, en Reunión Plenaria, el gober-
nador David Monreal Ávila les con-
firmó a los 58 alcaldes que el resca-
te de caminos y carreteras es una 
de sus prioridades más apremiantes.

En una segunda etapa de este 
programa se pretende dar cober-
tura hasta la comunidad de Cosa-
lima, la más alejada de la cabece-
ra municipal.

ANUNCIAN PROGRAMA 
DE BACHEO EN TABASCO

JALPA, ZAC.- Se realizan acciones 
de construcción al camino del Lla-
no de Santa Isabel, a través de 
200 metros lineales de concreto 
ecológico, una obra que benefi-
ciará a los habitantes del Llano y 
comunidades vecinas, pues este 
camino los conecta entre sí, lo 

ECODIARIO cual viene a facilitar su traslado 
y sus actividades económicas.

Estos trabajos son gracias a la 
coordinación entre migrantes y 
gente de la misma comunidad, 
quienes aportan el material y el 
Gobierno Municipal apoya con el 
gasto total que representa la mano 
de obra, se informó a través de un 
comunicado.
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DESIGNAN A GANADORES 
DEL PED 2022

ZACATECAS, ZAC.- Este jueves 
fueron elegidos los ganadores del 
Premio Estatal del Deporte (PED) 
Zacatecas 2022, llevándose el 
galardón Eleazar Román Rosales, 
con 5 votos, en la categoría de 
Entrenador, mientras que Fátima 
Saraí Rubio Macías y Valeria Isa-
mar Flores Montañez empataron 
en los sufragios en la modalidad 
de Deportista, en tanto que la de 
Promotor quedó desierta.

El jurado calificador estuvo 

ECODIARIO

A CUARTOS DE 
FINAL EN LA LIGA 
DE EXPANSIÓN

ZACATECAS, ZAC.- Con gol de Cle-
mente Hernández, Mineros derro-
tó 1-0 a Tapatío y aseguró su pre-
sencia en los cuartos de final de 
la Liga de Expansión, donde espe-
rará rival, hasta que se definan los 
dos duelos de este viernes.

Fue un encuentro cerrado en-
tre Mineros y Tapatío, donde so-

ECODIARIO bresalieron los porteros y la zona 
defensiva de ambos cuadros, por 
lo que fua a través de un penal 
cómo los zacatecanos se adju-
dicaron el boleto a la siguiente 
ronda.

Cabe señalar que, en la fase 
regular del torneo, Mineros sumó 
23 unidades e ingresó a la recla-
sificación en el octavo sitio de la 
tabla.

integrado por Francisco Javier 
Cortés Navia, Eduardo Cabrera 
Manríquez, Andrea Calzada Mo-
rales, Eduardo Benavides Ga-
lindo, Ricardo Mayorga Acuña, 
Diego Alberto Borrego Moreira, 
Gerardo de la Torre Rodríguez, 
Salvador Arana y Ana Leslie 
Martínez Ponce, quienes dieron 
su veredicto en presencia del 
director general del Instituto 
de Cultura Física y Deporte del 
Estado de Zacatecas (Incufi-
dez) y del notario público, Ra-
fael Candelas Salinas.

ADIÓS A LA GRAN FINAL

VENCEN MINEROS 1-0 A TAPATÍO

TERMINA EL SUEÑO PARA MINEROS

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Los Astros de 
Jalisco impusieron sus condicio-
nes en casa y finiquitaron la obra, 
al vencer 102-70 a Mineros de 
Zacatecas, en el séptimo juego de 
la serie final de la Zona Molten, en 
la Liga Sisnova LNBP.

De esta manera, los tapatíos 
enfrentarán a Abejas de León en 
la gran final de la Liga Nacional de 
Baloncesto Profesional 2022.

Cabe mencionar que los Mine-
ros lucieron física y anímicamen-
te decaídos en Jalisco, pues, de 
estar a un juego de avanzar a la 
gran final, terminaron padeciendo 
los embates de los locales.

Los jaliscienses avanzaron con 
un acumulado de cuatro victorias 
por tres de Mineros, suficientes para 
coronarse campeones de zona.

Por su parte, las Abejas de León 
eliminaron desde la semana pa-

sada a Dorados de Chihuahua, para 
quedarse con el título de zona, con 
una “barrida” de 4-0.

La final entre León y Jalisco ini-
ciará el fin de semana, aunque las 

fechas están por definirse. 
La serie tendrá sus dos prime-

ros juegos en la duela de Astros y 
seguirá en León, con hasta tres 
duelos en el Domo de la Feria.
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ALISTA IZC FESTIVAL DE 
JAZZ Y TEATRO DE CALLE

ZACATECAS, ZAC.- Se espera que 
el Festival de Jazz y Blues pueda 
realizarse para finales de este mes 
y el Teatro de Calle en noviembre, 
comentó María de Jesús Muñoz 
Reyes, titular del Instituto Zaca-
tecano de Cultura (IZC).

“La agenda cultural de Zaca-
tecas está en marcha desde el 
inicio de la administración y se tie-
nen considerados los festivales 
restantes, que es el de Jazz y 
Blues, y el Teatro de Calle, que se 
han ido recorriendo”, explicó.

Sin embargo, para poderlos 
anunciar de manera explícita con 
todos sus detalles, la titular del Ins-
tituto Zacatecano de Cultura dijo: 
“estamos nada más a la espera 
de cerrar ciertos presupuestos 
para darles las fechas definitivas”.

En cuanto a ambos festivales, 
sí adelantó que ya se tiene su pro-
gramación, por lo que una vez que 
tengan todos los detalles listos, se 
podrán realizar de manera rápida.

María de Jesús Muñoz Reyes 

ECODIARIO

también respondió a las inquie-
tudes de los zacatecanos que 
esperaban estos festivales para 
los primeros días del mes de oc-
tubre, señalando que sí se reali-
zarán, pues solamente se mo-
vieron las fechas, incluso desde 
el año anterior.

“Aunque te voy a decir que ya 
desde el año pasado el Festival de 
Jazz y Blues se realizó a finales del 
mes de octubre y el Teatro de Ca-
lle en noviembre”, refirió.

Cabe señalar que el cambio de 
fechas se dio porque en esta tem-
porada hay mayor disposición de 
los foros, ya que en las fechas pa-
sadas se complicaba más, porque 
a su vez se realizan otras activi-
dades culturales.
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ULTIMAN A BALAZOS A UN JOVEN EN EL MINERAL

ACRIBILLAN A 
CHOFER DE 
TRANSPORTE 
DE PERSONAL

FRESNILLO, ZAC.- En la colonia Las 
Américas, un joven que viajaba a 
bordo de una bicicleta fue asesi-
nado a balazos.

Algunas personas que transi-
taban por la calle Gabriel Lugo in-
formaron, a través del Sistema de 
Emergencias 911, que se habían 
registrado disparos en la zona y 
que había una persona herida en 
la vía pública.

El hecho fue reportado pasadas 
las 4 de la tarde y los primeros en 
llegar fueron los efectivos de la Po-
licía Estatal Preventiva (PEP).

También acudieron elementos 
de la Policía de Investigación (PDI) 
y Guardia Nacional (GN), quienes 
apoyaron en el acordonamiento de 
la calle, ante la mirada de los veci-
nos que transitaban por esa zona.

De la víctima no se tiene iden-
tificación y personal de la Dirección 
General de Servicios Periciales se 
hizo cargo del levantamiento del 
cuerpo.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- En la colonia 
Buenos Aires de la capital, un hom-
bre fue asesinado a balazos; su 
cuerpo quedó en el interior de un 
vehículo.

La víctima fue identificada, 
tras el ataque armado, como ope-
rador de transporte de personal 
de una empresa.

La agresión ocurrió sobre la 
calle Caxcanes, donde sujetos 
armados esperaron al hombre, 
lo interceptaron y dispararon en 

ECODIARIO su contra.
En el lugar quedaron eviden-

cias balísticas; debido a la gra-
vedad de las heridas, el con-
ductor murió en el lugar, dentro 
del camión.

Testigos del hecho llamaron a 
las autoridades y reportaron la 
agresión, durante las primeras ho-
ras de este jueves.

Al lugar llegaron elementos de 
la Fiscalía General de Justicia del 
Estado (FGJEZ), quienes integra-
ron la carpeta de investigación 
correspondiente.
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TREN IMPACTA A PIPA DE GAS

 ¡TRAGEDIA EN 
AGUASCALIENTES!
AGUASCALIENTES, AGS.- Un tren 
de carga impactó a una unidad 
que transportaba material flama-
ble sobre la avenida Aguascalien-
tes, a la altura del fraccionamien-
to México.

Autoridades de Seguridad in-

ECODIARIO formaron que al menos dos mil 
personas fueron evacuadas, mien-
tras que elementos de Protección 
Civil resguardaron la zona.

La gobernadora del estado de 
Aguascalientes, Tere Jiménez, in-
formó que, tras al incidente susci-
tado en el segundo anillo y la colo-
nia México, giró instrucciones a las 

corporaciones de seguridad y Pro-
tección Civil estatales para brindar 
el apoyo necesario a la población.

El saldo preliminar de la ex-
plosión de la pipa fue de 120 vi-
viendas quemadas, 50 vehículos 
calcinados y 1500 personas eva-
cuadas, según circuló en redes 
sociales.



 t
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Ignorantia juris non excusat

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

La prueba pericial en el juicio

NICOLÁS 
PINEDO

Mis tres lectores, en el tiempo 
que llevo en el ámbito de 
las ciencias forenses y en 
la docencia, es muy recu-

rrente que no se tengan claro los con-
ceptos de Indicio, Evidencia y Prueba, 
si bien es cierto el “Indicio” es todo 
objeto que se encuentra en el escena-
rio del delito, que pueda tener o no re-
lación con el delito cometido, una vez 
que ese indicio ha sido levantado y 
debidamente embalado, será trasla-
dado al laboratorio para su análisis, 
del cual se espera un resultado que 
tenga conexión con la investigación y, 
de ser así, entonces ya se cuenta con 
un fundamento científico para llamar 
al indicio como “Evidencia”.

La evidencia es la manifestación 
de la verdad, de certeza de que ocu-
rrió algo; en este sentido, y durante la 
investigación se llamara así, y se in-
tegra a la carpeta de investigación, 
carpeta que le va dando forma poco 
a poco el fiscal y la Policía Ministerial.

El Código Nacional de Procedi-
mientos Penales contempla que el 
antecedente de la investigación es 
todo registro incorporado a la carpe-
ta, que sirve para el sustento de apor-

tar datos de “Prueba”; estos docu-
mentos pueden ser fotografías, videos, 
grabaciones de voz, documentos de 
informes o dictámenes periciales, 
cuyo objetivo será proveer de elemen-
tos para el día del juicio.

Con respecto a la palabra “Prueba”, 
se entiende que son actos contem-
plados en la ley para evidenciar la 
existencia o inexistencia de hechos 
controvertidos que utiliza el fiscal para 
ejercitar la acción penal y, a su vez, 
el juez los utiliza para aplicar la sen-
tencia y tratar con ello de llegar a la 
verdad histórica de los hechos. 

El Dato de Prueba se contempla 
en el Código Nacional de Procedimien-
tos Penales y hace referencia al con-
tenido de un medio de convicción que 
aun no ha sido desahogado ante nin-
gún órgano jurisdiccional; además, 
sirve para poder establecer razona-
blemente la existencia de un hecho 
delictivo con la probable participación 
del imputado.

Medio de Prueba. Dentro se este 
supuesto, se contempla que existe 
libertad probatoria y que los hechos 
se pueden probar de diferentes ma-
neras; entre los medios de prueba 

más usados están: la prueba testi-
monial, la prueba pericial, declaración 
del acusado, prueba documental y 
material.

El Objeto de la Prueba. Este con-
cepto tiene su referencia dentro del 
proceso; es decir, se refiere al hecho 
concreto, particular y temporal con 
todas sus circunstancias de modo, 
tiempo y ejecución de la imputación 
que se le puede hacer a una persona, 
de tal manera que el objetivo es pro-
bar los hechos de un delito.

L a evolución del marco jurídico 
para la protección de los dere-
chos humanos es una tarea 
que no se circunscribe a un 

territorio delimitado, toda vez que son 
derechos universales; como hemos 
mencionado, debe prevalecer el Con-
trol de Convencionalidad, como lo ha 
señalado la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos. 

En este sentido, para coadyuvar 
de manera coordinada y conforme 
a derecho a nivel internacional en la 
protección de los derechos funda-
mentales, y hacer que nuestro país 
tenga presencia constructiva a través 
de una política exterior responsable, 
la Secretaría de Relaciones Exterio-
res (SRE) es la institución facultada 
para ello, entre sus atribuciones, de 
acuerdo con su Reglamento Interior, 
se encuentran: 

“Artículo 1. La Secretaría tiene a 
su cargo las atribuciones y el despa-
cho (…) la Ley sobre la Celebración de 
Tratados, la Ley de Cooperación In-
ternacional para el Desarrollo y otras 
leyes…”

“Artículo 2. Corresponde a la 
Secretaría: 

(..)  IV. Intervenir en toda clase de 
tratados, acuerdos y convenciones 
de los que el país sea parte”.

Para ello cuenta con una sólida 
estructura de unidades administrati-
vas y direcciones encargadas de im-
plementar y dirigir la política exterior, 
entre las que se encuentra la Dirección 
General de Protección a Mexicanos 
en el Exterior, que entre sus funciones 
dicta los lineamientos y directrices 
que normen los programas integrales 
y acciones tendientes a garantizar la 
protección de los derechos humanos 
y otras garantías de los mexicanos 
en el exterior; atender, en coordina-
ción con las demás unidades admi-
nistrativas de la Secretaría, los casos 
de violación de los derechos humanos 
y otras garantías de los mexicanos 
en el exterior o respecto al incumpli-
miento de tratados o de convenios 
internacionales que deriven en per-
juicio de nacionales mexicanos. 

Para ello, la profesionalización de 
los diplomáticos es fundamental, con-
tando con el Instituto Matías Romero; 
entre sus atribuciones se encuentra 
preparar recursos humanos de alto 
nivel analítico y técnico en materia de 
diplomacia, política internacional y 
política exterior de México; formar a 
los miembros del Servicio Exterior 
Mexicano en las distintas disciplinas 
de la política exterior y las relaciones 
internacionales, además de las habi-

lidades de la negociación internacio-
nal y la capacidad de análisis nece-
sarias para enfrentar los retos de la 
labor diplomática contemporánea. 

Es importante mencionar la Sub-
secretaría de Asuntos Multilaterales 
y Derechos Humanos, órgano deriva-
do de la SRE de México, que tiene a 
su cargo, entre otras tareas, el diseño 
e instrumentación de la política exte-
rior de México ante organismos inter-
nacionales, la coordinación de la po-
lítica de apertura y cooperación con 
el sistema internacional de derechos 
humanos, el diálogo con organizacio-
nes de la sociedad civil y la coordina-
ción de la participación de México en 
foros de medio ambiente y cambio 
climático, género, prevención del de-
lito y promoción de la democracia, 
entre otros.

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante del 
ciclismo de montaña.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La institucionalización de las relaciones internacionales”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La relevancia de la política exterior

OSCAR 
CAMPOS

Abogado y librepensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ
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De acuerdo a un estudio realizado por 
investigadores de la Universidad de Queen, 
en el Reino Unido, se ha concluido que los 
perros son capaces de detectar  señales 
fisiológicas (relacionadas con el estrés) con 
una precisión del 93,75 por ciento.  

Los procesos fisiológicos asociados con 
una respuesta de estrés psicológico agudo 
producen cambios en la respiración y el sudor 
humanos que son percibidos por estos 
animales a través de su olfato.

Esta investigación podría tener importantes 
aplicaciones para el entrenamiento de perros 
capaces de ayudar a personas que padecen 
ansiedad o un trastorno por estrés 
postraumático.

(bioguia)

LOS PERROS SON CAPACES 
DE DETECTAR EL ESTRÉS




